Boletín semanal de noticias del 22 al 28 de junio del 2023

Desde el Centro por la Justicia y el Derecho Internacional (CEJIL) buscamos informar y visualizar la situación de las personas migrantes en la región con el fin de aportar estrategias para la defensa de sus derechos humanos. Este boletín que compartimos es un resumen semanal de noticias para informarte acerca de la situación de las personas migrantes, las medidas implementadas por los Estados de la región, así como pronunciamientos e informes de organizaciones de sociedad civil y organismos de derechos humanos.

ÚLTIMAS NOTICIAS

Revisa aquí las últimas noticias sobre movilidad humana en la región mesoamericana y Estados Unidos.

Estados Unidos:

<u>DeSantis</u> postula medidas enérgicas contra la inmigración ilegal en la primera propuesta política importante de su campaña

[DeSantis postula medidas enérgicas contra la migración irregular en la primera propuesta política importante de su campaña]
CNN Español 26/06/2023

El gobernador DeSantis planteó este lunes una amplia ofensiva en contra de la migración irregular incluído el envío del ejército de Estados Unidos a la frontera para la detención y deportación masiva de personas migrantes. Parte de sus propuestas de gobierno es la de poner fin a la ciudadanía por derecho de nacimiento y construiría un muro en la frontera sur, retomando las ideas de Donald Trump. Parte de sus demás propuestas están la de retomar la política "Quédate en México" y "cerrar" el Tapón del Darién.

<u>Texas y Louisiana deben atenerse a leyes federales al deportar inmigrantes: Fallo</u>

[Texas y Louisiana deben atenerse a leyes federales al deportar personas migrantes: Fallo]

Bloomberg Línea 26/06/2023

Texas y Louisiana carecerán de autoridad para impugnar las pautas de deportación de la administración de Joe Bide, dictaminó la Corte Suprema. Esto vino luego de una demanda presentada por los dos estados que desafiaba el control migratorio que

hace el Departamento de Seguridad Nacional y que incluía directrices para priorizar la detención y deportación migratoria. Esta decisión resalta la importancia de no otorgar legitimidad a los estados para cuestionar las políticas de la aplicación de la ley migratoria del gobierno federal.

<u>Título 42: ¿Qué decidió la Corte Suprema y cómo puede afectar a los migrantes y residentes?</u>

[Título 42: ¿Qué decidió la Corte Suprema y cómo puede afectar a las personas migrantes y residentes?]
US Marca 25/06/2023

La Corte Suprema rechazó el viernes un desafío liderado por los republicanos frente a la política del gobierno de Biden donde se prioriza la deportación de personas migrantes que se consideran un riesgo para la seguridad pública o fueron detenidos en frontera. Esta decisión permitió que las personas migrantes no sean deportadas de inmediato, como indicaba en Título 42, sino sólo los que se vean como una amenaza. Esta decisión la votaron 8 jueces y 1 se abstuvo reconociendo que no hay suficiente dinero o mano de obra para deportar a aproximadamente 11 millones de personas que se encuentran de manera irregular en Estados Unidos. El caso fue uno de los dos casos de inmigración decididos el viernes, el otro defendiendo una sección de la ley federal utilizada para enjuiciar a las personas que fomentan la inmigración irregular.

<u>EEUU destaca a España como socio clave para lograr "un mejor futuro" en América Latina</u> Notimerica 22/06/2023

La embajadora de Estados Unidos en España, Julyssa Reynoso, ha apostado por la colaboración transatlántica para lograr "un mejor futuro" para América Latina, reforzando la colaboración política y apostando por iniciativas conjuntas como el nuevo marco migratorio que Washington quiere potenciar en el hemisferio occidental. Actualmente, la embajadora tiene toda una agenda que busca combatir este fenómeno en América Latina, en el campo político ha planteado la triangulación en la que España también esté presente en foros políticos como la OEA



Antes de seguir leyendo, ¿sabías que para 2050 alrededor de 4 millones de personas de México y Centroamérica se verán obligadas a desplazarse como consecuencia del cambio climático?

Desde CEJIL te presentamos **#ClimaEnMovimiento**, un proyecto que narra las historias de quienes han tenido que dejar sus hogares por los impactos del clima. Desde Panamá hasta México, siete medios de comunicación te presentan investigaciones periodísticas para acercarte a los retos y las resistencias de estas comunidades desde la voz de sus protagonistas.

♦ ♦ Visita nuestra web para leer los reportajes; encontrar más información sobre movilidad humana y cambio climático; y conocer más sobre las posibles rutas para la protección de esta población

† climaenmovimiento.org

México:

En México existen más de 300 mil desplazadas, la mayoría por violencia

El Imparcial 26/06/2023

El Centro de Monitoreo de Desplazamiento de México contabilizó a 360.000 personas desplazadas, en su mayoría por violencia. Esta cifra corresponde al periodo de 2008 a 2022. En el caso de la violencia, expertos declaran que éste es un reto para el gobierno y la sociedad para recobrar la seguridad en las comunidades además que se debe garantizar la atención humanitaria entre ellos el acceso a servicios médicos mentales e inserción laboral, además de la diferenciación de los desplazados internos, ya que a diferencia de las personas extranjeras, ellos no tienen este tipo de atención.

Pagan a coyotes más de \$120,000 para llegar a EU

El Economista 26/06/2023

Una encuesta informa que en promedio, el costo promedio que pagaron las personas de México al cruzar de manera irregular a Estados Unidos ascendió a 6,937 dólares en 2022. Los datos también revelan que de cada 10 personas mexicanas detenidas y deportadas hacia México, cinco manifestaron haber usado el servicio de un coyote. Este sondeo también dio a conocer que además de los pagos, las personas migrantes sufren riesgos naturales y sociales como calor, frío extremo, falta de alimentos o agua, mareos, y ahogamiento.

Infancia Migrante en México: la empatía como estrategia de protección y visibilidad ZonasDocs 25/06/2023

En un diálogo de jóvenes migrantes en el mes de marzo, esta vez realizado en un recinto universitario de México, cuatro adolescentes de diferentes nacionalidades dieron su testimonio sobre sus experiencias para tener una nueva vida en Guadalajara. En este diálogo, se discutieron también los retos a los que se sometieron y la falta de redes de apoyo para lograr de una manera más satisfactoria su flujo migratorio.

Atendió INM 97.86% de quejas remitidas por CNDH

MSN 22/06/2023

El INM informó que ha atendido a 4.593 quejas enviadas por la Comisión de Derechos Humanos remitidos entre septiembre 2018 y junio 2023. Del total de quejas, el 1,28% se convirtieron en recomendaciones para el INM. Además, el INM ha recibido 105 medidas cautelares en el mismo periodo de las cuales han sido atendidas en su totalidad. Además, y en atención a lo sucedido en la estación de Ciudad Juárez, el INM cerró 33 estancias migratorias provisionales que quedaron a disposición de la Comisión para su evaluación.

Guatemala:

Migrantes lamentan pobres resultados de elección en el extranjero; TSE dice que migrantes no quisieron votar

[Personas migrantes lamentan pobres resultados de elección en el extranjero; TSE dice que personas migrantes no quisieron votar]

Prensa Libre 27/06/2023 y

<u>"Estoy empadronado, pero tengo que ir a votar a Guastatoya": migrantes se quejan por</u> no poder votar y señalan errores en asignación de centros

["Estoy empadronado, pero tengo que ir a votar a Guastatoya": personas migrantes se quejan por no poder votar y señalan errores en asignación de centros]

Prensa Libre 26/06/2023

El Tribunal Supremo Electoral (TSE) ve de forma positiva los resultados del voto en el extranjero para personas de Guatemala en EE. UU. Sin embargo, las personas migrantes en EE. UU. lamentan la escasa participación y creen que se pudo haber hecho mucho más para aumentar la participación en las elecciones desde que las primeras elecciones en las que los personas de Guatemala tuvieron la oportunidad de votar en EE. UU. en 2019. Según las cifras oficiales del TSE, en las 15 ciudades de

votación en EE. UU., mil 443 personas de Guatemala votaron, apenas 709 más que en la elección del 2019. Las personas migrantes que intentaron votar en EE. UU. han reportado errores en la asignación de votación que les impidieron votar. La baja participación ha sido atribuida a la ausencia de las personas migrantes en los centros, a problemas logísticos en la emisión de sus documentos personales para empadronarse oportunamente, y falta de fomentación por parte del TSE sobre el derechos a votar de las personas de Guatemala en los Estados Unidos.

El Salvador:

Salvadoreños bajo TPS esperan estatus permanente en EEUU

[Personas de El Salvador bajo TPS esperan estatus permanente en EEUU] Diario Co Latino 26/06/2023

El pasado 22 de junio se celebró la audiencia de la Corte del Noveno Circuito de Apelaciones, donde se ventila el "Caso Ramos Bhattarai," sobre la demanda judicial de la niña salvadoreña Crista Ramos, contra el cierre del Programa de Estatus de Protección Temporal (TPS). Sin embargo, la demanda dio un giro después de que el Departamento de Seguridad Nacional (DHS) de la administración Biden prorrogó de nuevo dicho programa, y dejó sin validez la decisión del anterior presidente republicano Donald Trump. Cristina Morales, madre de Crista Ramos, compartió con Ramón Cardona, en sus redes sociales, los últimos sucesos de la audiencia e hizo un llamado a los beneficiarios de TPS a organizarse y exigir un cambio a un "estatus permanente." Para Morales, la decisión de la administración Biden de anular el Caso Ramos Bhattarai ya que restablecieron el programa TPS no puede quedar como un "borrón y cuenta nueva," sino que debe considerarse como una lucha reivindicativa de los "tepesianos."

Honduras:

Honduras es un capítulo de una gran historia que está ocurriendo en el mundo con los migrantes: ACNUR

[Honduras es un capítulo de una gran historia que está ocurriendo en el mundo con las personas migrantes: ACNUR]

Proceso Digital 25/06/2023

En una entrevista con el Proceso Digital y Departamento 19, Andrés Celis, representante del Alto Comisionado para los Refugiados (ACNUR), afirmó que Honduras es un capítulo de una gran historia que está ocurriendo en el planeta con las personas migrantes. Agregó que en Honduras, hay movimientos mixtos de personas migrantes y personas refugiadas que cruzan la frontera con Nicaragua y también el Tapón del Darién. Indicó que los problemas relacionados con disputas de tierra, maras y pandillas y crimen organizado, la extorsión, los femicidios han crecido se vuelven fronteras invisibles para el desplazamiento forzado y la emisión de un estado de excepción para contrarrestar el impacto de la violencia contra la población. Señaló que el número de personas refugiadas en Honduras es significativamente bajo si comparamos con las necesidades humanitarias de quienes pasan por el país.

OIM: 63.4% de menores hondureños migra por cuenta propia y 81% busca mejores condiciones

[OIM: 63.4% de niños, niñas, y adolescentes migrantes de Honduras migra por cuenta propia y 81% busca mejores condiciones]

Proceso Digital 21/06/2023

Según la encuesta "Hogares de Movilidad Humana sobre niñez y adolescencia migrante no acompañada retornada a Honduras", difundida por la Organización Internacional para la Migraciones (OIM) en Tegucigalpa, el 63.4% de los niños, niñas, y adolescentes de Honduras que migra de manera irregular a Estados Unidos lo hace por cuenta propia y el 81% de ellos busca mejores condiciones de vida. La encuesta, que se implementó entre julio y diciembre de 2022, señala que el 30,5% de los niños, niñas, y adolescentes viaja con traficantes de personas. Los resultados de la encuesta fueron presentados por el jefe de Misión de la OIM para El Salvador y Honduras, Nicola Gravianao, quien dijo que la migración es un "fenómeno multicausal, hay factores de empuje y de atracción.

Nicaragua:

Mano de obra escasea en Nicaragua debido al desplazamiento forzado

100% Noticias 23/06/2023

En Nicaragua se ha visto un aumento de desplazamiento forzado fuera del país, lo que ha impactado gravemente dentro del país. Esto es porque Nicaragua se ha quedado sin personas jóvenes, al igual que sin mano de obra calificada. Asimismo, se ha visto una desintegración de familias también, lo que significa que muchas personas crecerán sin familiares directos. Hay varios testimonios de personas que no encuentran quién les puedan hacer trabajos de reparaciones y parece que muy poca gente quiere trabajar y la población económicamente activa principalmente decide salir del país y buscar protección intencional.

<u>Fiscalía de Nicaragua acusa a dos nicaragüenses que ofrecían "el sueño</u> americano"

100% Noticias 23/06/2023

El Ministerio Público nicaragüense acusó a dos personas, Eduardo José Pérez Munguía y Cleyton Orvin Flores Flowers, por estafa agravada en contra de 65 personas nicaragüenses. Pérez y Flores prometieron a estas 65 personas realizar sus trámites migratorios para que puedan ir a trabajar a EE.UU por 5,000 dólares. El día 6 de junio tenían que encontrarse con ambos acusados para trasladarse en un autobús hacia El Salvador, y allí tomar un avión hacia EE.UU; sin embargo, los acusados ese día no se presentaron. Dentro del proceso, el juez ordenó prisión preventiva para ambos acusados y la audiencia de juicio todavía no tiene una fecha definida.

Senadores de EEUU presentan proyecto de ley a favor de ex presos políticos de Nicaragua

ACI prensa 22/06/2023

Los senadores de Luisana y Virginia presentaron un proyecto de ley llamado "ley de apoyo a los presos políticos de Nicaragua" en favor de las 222 personas presas políticas que fueron expulsadas hacia EE.UU. Con esta ley podrían acceder a servicios básicos que ofrece la Oficina de Reasentamiento de Refugiados y así poder establecerse en EE.UU.



#ClimaEnMovimiento: Lee el reportaje de #ElSalvador aquí 🌎 👆





Costa Rica:

Ministro de Exteriores de Costa Rica dice que su país está al límite de capacidad de migrantes

Voz de América 23/06/2023

En una entrevista, el ministro de Exteriores, Arnoldo André Tinoco habla sobre las nuevas oficinas de movilidad en el país, para qué sirven y cómo funcionan. Especifica que dentro del plan piloto se han definido a las poblaciones de Nicaragua y Venezuela que al 12 de junio ya se encontraban en Costa Rica como condición para aplicar a este programa. Además, afirma que las solicitudes se procesarán en semanas. El ministro también alude a que Costa Rica es un país tanto receptor como de paso, por lo que el costo de atención de la población migrante debería ser compartido con otros países.

Panamá:

La migración irregular sique aumentando

El Siglo 24/06/2023

Según las cifras del Servicio Nacional de Migración, hasta el 21 de junio de este año han ingresado aproximadamente 183,300 persas por la selva del Darién, de manera irregular. Estas personas vienen de Sudamérica, Las Antillas y Asia. En comparación con el año 2022, en todo el año se registraron aproximadamente a 248,200 personas que ingresaron de manera irregular.

¿Fin del visado de tránsito de cubanos para Panamá? Publican nueva resolución del Servicio Nacional de Migración

Directorio Cubano 23/06/2023

La Embajada de Panamá en Cuba publicó una resolución del 08 de junio del Servicio Nacional de Migración (SNM) que regula el tránsito en Panamá de personas y que tiene una lista de países. Dicha resolución señala que ha existido un incremento de personas de otros continentes en el flujo migratorio irregular y que han sido rechazadas en sus países de destino, por lo que el SNM ha considerado importante establecer un control migratorio más efectivo para estas personas. Por ende, Panamá va a negar el tránsito por su territorio a personas que provengan de los siguientes países: Afganistán, Angola, Argelia, Bangladés, Burkina Faso, Cabo Verde, Camerún, Congo, Chad, Eritrea, Etiopia, Ghana, Guinea, India, Kazajistán, Kirguizstán, Kenya, Mali, Mauritania, Nepal, Níger, Nigeria, Pakistán, Sri Lanka, Sierra Leona, Sudán, Somalia, Senegal, Togo, Uzbekistán. Personas de las nacionalidades mencionadas solo serán admitidas en Panamá si cumplen con los requisitos específicos que se encuentran en la resolución, por ejemplo, tener una visa panameña vigente.

Panamá niega cualquier relación entre el turismo en la selva del Darién y la migración

Hola News 23/06/2023

El gobierno panameño negó cualquier relación entre el turismo en la selva del Darién y la crisis migratoria. Según una autoridad de turismo de Panamá, los medios "tergiversan gravemente el propósito y el espíritu de las expediciones a la selva que se realizan en la región del Darién durante nuestra temporada alta de turismo". Además, afirman que la información que procede de estos medios trata de relacionar las operaciones turísticas legítimas del sur con la crisis humanitaria que se vive específicamente en la parte norte de la selva.

<u>Defensor panameño aborda el tema de migración irregular con diplomáticos en</u> Nueva York

La Estrella de Panamá 22/06/2023

En un conversatorio con los cónsules de países de Latinoamérica en la sede del consulado argentino en Nueva York, el titular de la Defensoría del Pueblo Eduardo Leblanc abordó los temas de movilidad humana y migración irregular que experimenta el país por el Darién. Leblanc mencionó que es una realidad que se debe enfrentar junto con autoridades internacionales para garantizar los derechos humanos de las personas que cruzan la selva. Asimismo, Elías Levy, consul de Panamá en Nueva York, afirmó que este tema no debe verse aislado, sino que afecta a todas las personas, "y desde el enfoque de derechos humanos debemos trabajar de la mano con quienes representan las instituciones que promueven y protegen estos en cada uno de nuestros países".

Regional:

OIM y ACNUR piden a Latinoamérica ampliar los proceso de regularización de personas migrantes

Proceso Digital 24/06/2023

La OIM y ACNUR pidieron este sábado a países de América Latina y el Caribe ampliar los procesos de regularización migratoria de personas migrantes y refugiadas, como una forma de garantizar sus derechos humanos y darles estabilidad. Ambas organizaciones dijeron que reconocen los avances realizados por los países de las Américas para cumplir con los compromisos asumidos en esa Declaración sobre

Migración y Protección, pero alertaron de que aún queda mucho por hacer para superar los desafíos sin precedentes enfrentados por las personas migrantes y refugiadas, así como por las comunidades y los países de origen, tránsito, destino y retorno en el continente.

El Tapón de Darién sigue siendo un desafío para los firmantes de la Declaración de Los Ángeles

Voz de América 23/06/2023

Al cumplirse el primer aniversario de la Declaración de Los Ángeles, que fue aprobada en junio de 2022, los gobiernos implicados han dejado en claro que la peligrosa ruta de personas migrantes a través del Tapón de Darién sigue siendo un desafío. Cancilleres y altos funcionarios de diversos gobiernos de la región participaron en una reunión de este viernes. A pesar de la garantía del secretario de Estado de EEUU Antony Blinken que "estos esfuerzos están funcionando," el gobierno panameño informó este mes que las cifras de los que cruzan su país se disparó en los meses de abril y principios de mayo. Como parte de su estrategia a lidiar con el incremento histórico de inmigración en situación irregular a los Estados Unidos, la administración Biden estableció el programa de parole humanitario para personas de Cuba, Nicaragua, y Haití.

Pronunciamientos e Informes:

Más de 2,4 millones de refugiados necesitarán ser reasentados en 2024, anticipa ACNUR

[Más de 2.4 millones de personas refugiadas necesitarán ser reasentados en 2024, anticipa ACNUR]

Noticias UN 26/06/2023

En el nuevo informe publicado por ACNUR llamado <u>Proyecciones sobre</u> <u>Necesidades Globales de Reasentamiento</u> se prevé que en 2024 existirán 2,4 millones de personas en necesidad de reasentamiento. Además, ACNUR también afirmó que la crisis de personas migrantes y refugiados cada vez se agudiza y advirtió nuevas situaciones de desplazamiento. Respecto del Reasentamiento, el titular de ACNUR, Filippo Grandi, afirmó que éste constituye un salvavidas para

quienes corren mayor riesgo y tienen necesidades específicas. Respecto de la crisis migratoria en el Darién, informa que unas 250.000 personas ingresaron a Panamá de manera irregular donde el 61% eran personas de Venezuela mientras que los demás eran de Haití, Ecuador y Cuba.

Flujo de migrantes por México crece pese a caída inicial tras fin del Título 42, dice OIM

[Flujo de personas migrantes por México crece pese a caída inicial tras fin del Título 42, dice OIM]

San Diego Tribune 26/06/2023

La jefa de misión de la OIM en México, Dana Graber Ladek, advirtió que el flujo de personas migrantes que atraviesan México hacia Estados Unidos va en aumento pese a la caída inicial del Título 42. Solamente la semana después del fin del Título 42, hubo un deceso del 50% de las personas que cruzaban el Darién iban con rumbo a México, sin embargo, esto periódicamente está creciendo. Para Graber, la situación responde a que las personas migrantes tienen mayores esperanzas con el Título 8 que el Título 42. Además, por lo menos el 50% de las personas migrantes están usando un coyote o un traficante para cruzar México, cuyas tarifas ascienden a los \$30.000.

La protección a la niñez migrante centra debate colateral en última jornada de 53 Asamblea de la OEA

Voz de América 23/06/2023

La protección de niños, niñas y adolescentes migrantes y refugiados de las Américas debe ser consensuada y abordada mediante mecanismos regionales, coincidió el panel de expertos en la Asamblea General de la OEA. El foro previo fue organizado por el centro de pensamiento Diálogo Interamericano, con sede en Washington, y tuvo como punto de partida los diferentes esfuerzos que los gobiernos, organismos internacionales y organizaciones regionales realizan en conjunto para proteger a los miles de NNA que emprenden el camino migrante, ya sea acompañados o solos y es que el número de NNA en situación de desplazamiento forzado actualmente es de 43.3 millones.

OIM: la violencia es la principal causa de la migración interna en México Conexión Migrante 22/06/2023

OIM informa que la causa principal para la migración interna en México es la violencia, esta investigación se basó en 638 entrevistas donde indican que de un

total de 1780 personas, el 89% eran personas desplazadas. Otras razones son económicas, la reunificación familiar, salud y también personas retornadas por las autoridades de Estados Unidos. Los principales estados de origen fueron Michoacán, Guerrero y Chiapas. De la población, 30% fueron hombres y 77% mujeres, de las cuales 80% de ellas viajan con un acompañante como niños, niñas y adolescentes.